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吃 饭
□ 章小东

民以食为天———

我的人生故事
□ 周有光

茶寿老人的精彩往昔———

“那里有没有大火鸡
啊？”小珍三岁的女儿扬起
小脑袋问。

“有，当然有，就好像
动画片里的一模一样。”我先要安抚好
小珍的宝贝女儿。

果真有效，小女孩高兴地跳来跳
去：“吃火鸡喽！吃火鸡喽！”

“不要跳，不要跳。小心跳出毛
病。”小珍的气一下子消了一大半，丈
夫又拿出来一大把儿子在万圣节的时候
要来的糖果塞在小女孩的手里，小女孩
愈加高兴了，小珍只好笑了，不过在小
珍离开的时候，我还答应她，下次她再
要请客的时候，我一定帮她做一桌子最
好的中国菜。

我刚刚把小珍一家送出门外，丈夫
一把抓我进来问：“你真的有地方可
以去吃免费的火鸡大餐啊？这种吃白
食的机会对于留学生来说是最受欢迎
的了，在什么地方？可以带多少人
去？”

“当然啦，就是那家最大的教
堂，丽莎说可以带朋友，没有说多少
人呢。侬想带多少人？”

丈夫说去年的火鸡大餐是在一个
嫁给了美国人的台湾太太家里吃的，
曾经答应过今年要请他们一家来吃火
鸡，另外还有一个台湾来的单身母亲
是那个台湾太太的好朋友，她们总是

在一起的，丈夫也到她家里吃过饭，
还有一对刚刚从北京来的夫妇，还
有……

听到这里，我立马打断了他说：
“不得了，侬要带多少人啊，别人以
为我这是吃大户呢！让我先去问问丽
莎再说。”同时心里又在想：原来我
不在的时候，丈夫就是这样到处吃饭
的呀，不知道欠了别人多少饭呢！

第二天，我小心翼翼地对丽莎说：
“丽莎，我大概有三十多个朋友想来参
加火鸡大餐…… ”

没有想到丽莎一听就兴奋地叫了起
来：“真的吗？太好了！我的丈夫一定
会非常非常高兴的。我开教会里的大车
来接你们吧！”

“真的不会给你们的教会带来麻烦
吗？”我有些怀疑地问。

丽莎当即回答：“不会，不会，我
们教会是最欢迎朋友的，看到有这么多
新朋友来和我们一起庆祝感恩节，我的
丈夫一定会高兴地给我一个大大的亲吻
呢！好了，到时间我来接你们吧。”丽
莎的样子，就好像不来接我们，我们会
逃走一样。

“我们自己开车来好了，你去接其
他更加需要接的人吧。”

感恩节的早上，刚刚起床，小珍就
打电话过来，说是因为晚上不用准备晚
餐，白天可以放松一下，她邀请我们一

起去丹佛观看感恩游行。于是我们两
家，合开一辆小车，到达丹佛的市中
心。老远看到许多大公司都扎起了彩
车，还有中小学生的仪仗队，以及戏剧
表演、体育比赛等。想起来这个节日原
本是为了感谢上帝的恩惠，感谢印第安
人帮助“五月花”的船民生存下来，还
有庆祝丰收的意思。现在除了感谢上
帝、庆祝丰收以外，感谢印第安人的部
分相对缩小，我到美国好几个月了，好
像还没有看到过一个印第安人呢。我问
丈夫：“印第安人在哪儿？”

丈夫回答：“那是要到专门的地方
才可以看到的，真正的印第安人现在是
很少见到的。”

儿子说：“我们学校里就有一个印
第安小朋友，和其他小朋友没有什么两
样。这几天，他们全家都到他的祖母家
里去过节了。”

丈夫说：“你那个印第安小朋友早
就是混血混得不能再混了，他们标榜自
己是印第安人是有好处的，升学可以减
很多分。有意思的是那个小朋友的祖母
好像还是个华人，他的爸爸说他母亲会
做烤鸭，他们要去吃烤鸭的。”

听起来感恩节也是全家团聚的日
子，有点像我们中国人的中秋节。许多
远离家庭的亲人都会从四面八方赶回
来，一家人热热闹闹地聚集在一起，品
尝美味的感恩节火鸡。

今天开始连载《我的人
生故事》，作者周有光。作品
从人生的各个角度，以周有
光自己奇妙的语言生动讲述

了他传奇一生中值得记忆和描述的种种
有趣的故事。读者可以从周有光先生简
洁明了的文字中，从家庭渊源、教育背
景、婚姻恋爱、求学经历、生活波折、
离奇遭遇、治学思想，以及晚年生活等
多方面了解这位世纪老人永葆青春的秘
密。

周有光先生本名周耀平，1906年1月
13日出生于江苏常州青果巷，是我国著
名的语言文字学家、文化史专家，精通英
语、法语、日语等多种语言，也是迄今仍
在从事学术工作的最高寿学者。

我的曾祖父号润之公，祖父号逢吉
公，都是号，名字我都不知道。父亲名
保贻，号企言。母亲徐雯。我最大的姐
姐是三姐，因为大姐、二姐小时候就去
世了。我的妈妈生三姐、四姐、五姐、
我、九妹，共五个孩子。我父亲一个姨
太太生的老七去世，又生一个八妹，这
样，我的妹妹就是九妹了。我排行第
六。

我的曾祖父很有名，《常州府志》
有记载。太平天国把我们家打光了，就
穷下来了。我的曾祖父在太平天国之前
就办工业，那时是手工工业。常州纺纱

织布到今天还是有名。常州虽然穷，但
有一个特点，没有失业的人。农民家里
都有在城里做工的人，不单是种田。

家里有一个老姨太太，可能是我
曾祖父的姨太太，她养一只大猫，有
八九只小猫，每天晚上睡觉，要把它
们的脚洗干净。猫的规矩大得很，大
猫管理小猫，开饭吃东西，小猫想吃
桌子上的东西，就把大猫放在桌子
上，小猫一上来，大猫把小猫一打就
打下去了。

我家在常州住的巷子叫青果巷。
青果巷有意思，瞿秋白、赵元任和我
都住在青果巷，我们三个人都搞文字
改革。瞿秋白家很穷，租人家的房子
住。赵元任家的房子叫八桂堂。我们
家的房子叫礼和堂。我们家的房子是
明朝造的，了不起，很旧了也不能拆掉，
旁边就造一座新的房子，连在一起，房
子有好几进。我们住在新房子里，旧房
子租给人家。我们家在运河边上，前门
在路上，后门在水边。我们住在河的北
面，我要过了河去上学，河没有桥，只有
由船连起来的渡桥，人在船上走过去。
大船来的时候，摆渡船就分开，叫开渡，
大船过去之后再合起来，人又可以走来
走去。

我大概三岁开始，常常跟祖母在
一起。我的祖母住在河旁边的房子，
大玻璃窗，有月亮的时候特别好。祖

母教我念唐诗。祖母娘家是一个大
家，在女孩子时受很高的教育，那时
候没有新式学校，她在妇女中是了不
起的，打官司她拿起笔来能写状子，
很有学问。我记得一件奇怪的事情，
祖母要吃补的东西，吃奶，没有像我
们现在这么方便，是牵着一头牛到家
里来挤奶。此外，妇女挤人奶给老太
太吃，她的身体特别好。

我的父亲当教员，当时常州只有
两个中学，一个男中，一个女中，父
亲就在女中里教书。后来父亲办一个
国学馆，收学生，教古文。我跟父亲
很少在一起，不过我的印象中，父亲
的脾气还是很好的，他并不固执，那
时候提倡白话文，他教古文，可是不
反对白话文。我们跟着母亲到了苏
州，我的父亲跟姨太太还是住常州，
家庭穷了，就分裂了。

我的母亲对我影响大。母亲是读
老书的，没有进过新学校，她的文笔
不行，我的祖母的文笔很好。祖母是
高级知识分子，母亲是普通知识分
子，她看书没有问题，可是写文章不
行。我的母亲性格温和，向来不生
气，她常说一句古话：“船到桥头自
然直。”不要着急，着急也没有用
处。她经过那么多困难，到九十六岁
去世，头发是黑的，耳朵不聋，眼睛
也不花。

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 王均会

由老戏骨张少华领衔主演的亲情伦理剧
《我的左手右手》，正在河北、陕西两家卫视播
出，剧中年迈的母亲为找寻失散的亲情，不惜牺
牲自己生命的感人故事，再一次戳中观众泪点，
取得不俗的收视成绩。

其实，在国内荧屏上，亲情伦理剧始终占据
不可或缺的地位。相较于穿越剧、宫斗剧、琼瑶
式爱情偶像剧，亲情伦理剧无论是数量还是质
量，都非常平稳，市场给予亲情伦理剧的反馈，
总体来说，也是赞扬声盖过了吐槽声。但是，在
那部“万人空巷”的《渴望》之后，令人眼前一亮
的作品却极为难得。

亲情伦理剧长盛不衰
1990年，亲情伦理剧《渴望》播出，刘慧芳的

故事打动了全国数亿观众的心，创下了空前绝
后的96%的收视率。从此，亲情伦理剧长盛不
衰，虽未呈现井喷之势，但每年都会有数部此类
作品与观众见面，并保持着相当稳定的收视率。

亲情伦理剧，关注的多是平凡人的情感，讲
述发生在你我身边、生活味极浓的故事，观众从
荧屏上照见自家的影子后，往往感同身受，不能
自已。剧中处处弥漫着的爱，也通常会引发观众
共鸣，直抵观众内心最柔软的部分。

国人对于亲情的特殊定位，可以说是让亲
情伦理剧在观众审美眼光日益挑剔的当下，依
然保有自己阵地的重要因素。而亲情伦理剧中，
浓重的年代色彩，繁复的夫妻、子女矛盾，也成
为吸引中老年观众的法宝。

未曾冲破的牢笼

国家广电总局电视剧管理司司长李京盛曾
提出，亲情伦理剧的创作有些变味，亲情伦理剧
的创作思路越来越怪，进入了“三破一苦”的怪
圈，讲述“破碎家庭、破碎情感和破碎婚姻”，“继
母、继父”等家庭苦难题材流行，这是一个十分
不好的现象。

走进这个怪圈之后，编剧、导演们不得不编
造狗血的剧情，让主人公的命运一个苦过一个，
以突破观众日益稳固的“泪堤”。《我的丑娘》里，
张少华扮演的“丑娘”含辛茹苦地将儿子大春拉

扯长大，却因长相丑陋被嫌弃，有儿不能认，还
被脱光衣服搜身，受小保姆的侮辱等等，这怎是
一个“苦”字了得；《樱桃》里，沈春阳饰演的“樱
桃”与宋小宝饰演的葛望不仅要应对困苦的生
活，还要忍受弟媳山菊的刁难和欺压，在收养弃
婴红红之后又遭遇了一连串的重创，“樱桃”的
一生也无处不是苦情；《樱桃红了》里，相依为命
的小姐弟悲惨的经历，更是令观众心疼。

有网友直言，“比起言情剧偶像剧，我还比
较喜欢看亲情伦理剧，但有些电视剧的情节过
于夸大，就让我觉得很假，反而没表现出亲情，
就没有看下去的欲望了，希望以后拍的亲情伦
理剧故事情节能更真实，大悲大苦用多了，看多
了，就审美疲劳了。”

“春天”在哪儿

每逢亲情伦理剧播出，网上的差评不多，好
评也鲜见。这从侧面反映出观众的年龄结构，中
老年观众始终是亲情伦理剧主力。亲情伦理剧
的“春天”在哪儿呢？是守住原有的这片阵地，还
是另寻出路，搭建一个新的炉灶？

清华大学新闻与传播学院副院长尹鸿教授
曾说，中国的亲情伦理剧因与社会环境、社会
问题联系得比较紧密，这样的剧情对于生活阅
历不多、社会认知不深的年轻人来说，是有隔
阂的。很多亲情伦理剧不缺乏对传统文化的表
现，例如都会塑造一个忍辱负重、爱心十足的
女性角色，什么困难和委屈都承担了，但观众
欣赏起来总觉得不够真实，不可模仿、不能信
服，主要原因是中国的很多传统道德都在受到
现代某些观念的挑战，因此，较难得到年轻观
众的认同。

其实，亲情是从举止言谈间或者一些默默
的举动中表现出来的，苦情固然可以表现亲
情，但为了追求亲情而一味苦情的情节模式，
不仅抓不住年轻观众，还会造成固有观众群的
流失，未免就得不偿失了。亲情伦理剧要想有
更大的发展空间，就应摒弃单一模式，创新故
事，可以沉重悲痛，也可以轻松幽默；创新内
容，可以惊天动地，也可以家长里短；创新思
路，可以贫苦悲惨，也可以舒适安乐，最终实
现用正能量的爱来温暖人心，找到亲情伦理剧
的“春天”。

■ 娱乐观察

亲情伦理剧：是守？是破？

□ 李星文

由刘江导演、黄海波和高圆圆主演的电视
剧《咱们结婚吧》，由央视一套黄金档和湖南卫
视黄金档联播，这种方式是破天荒的。能让中
国最权威的电视平台和最娱乐的电视平台搭
伙过日子，《咱们结婚吧》有何过人之处？

这是一部以婚恋为主线的温情喜剧，也带
有一定的“闹剧”成分。高圆圆扮演的杨桃是个
心地善良的大龄女青年，虽然她声称自己处在

“一年当中最美的秋天”，可是来自母亲的压力
和来自内心的渴望让她不由自主地“恨嫁”。从
第一集开始，杨桃就不断相亲，而相亲永远是
出笑料的富矿。黄海波扮演的果然是个心如死
灰的“恐婚男”，对哥们豪爽仗义，对婚姻畏之
如虎。果然的工作是给前来离婚的人盖章，而
离婚的风景永远充斥着夸张的争吵。当“恨嫁

女”遇到“恐婚男”，火星撞地球就是必然。把生
活故事适度夸张，便是戏剧。当他们发生小误
会时，阴差阳错的轻喜剧上演。当他们遇到大
麻烦时，鸡飞狗跳的喜闹剧上演。

这也是一部表演极其生活化的电视剧。都
说电视剧是编剧的艺术，因为篇幅浩繁，现场
改动难保不出纰漏，也因为进度紧张，前期拍
摄不会给导演留下太长思考的时间。但生活剧
例外，刘江导演的生活剧更是例外。生活是我
们每天都在经历的，谁都一肚子生活体验和感
悟，在编剧把人物关系和基本走向定好了以
后，具体桥段上弹性很大，具备了即兴发挥的
可能。而刘江是一个一边拍戏一边捋剧本的导
演，他要和演员把戏聊通了才肯实拍，有了灵
感随时补入。在《媳妇的美好时代》中，这套创
作方法得以确立，并且取得成功。《咱们结婚
吧》照猫画虎，现场二度创作不亦乐乎。于是成

片中有大量演员互相激发之后的即兴表演，场
面因此而热气腾腾。当然也有一板一眼念台词
的时候，那些气氛低沉的戏是可丁可卯排好
的，而那些场面欢快的戏一看就是话赶话形成
的。

这部戏还有一个特色就是长辈个个都是
“极品”。果然父亲是老年活动中心的文艺骨
干，舞步相当妖娆。果然母亲是当了一辈子先
进的退休教师，对老伴实施半军事化的管理。
杨桃的母亲是一个恨不得把天下所有好男人
推到女儿跟前的张罗者，她还有一个事事与她
比个高下的女同事相伴左右。年轻人负责谈恋
爱，长辈们负责闹别扭，这已经是都市情感剧
的流行打法，难得的是凯丽、白志迪、徐松子等
几位老戏骨，一演对手戏就浑身带电，导演不
喊停永远停不下来。

最后一项特征，也是电视剧区别于电影的

一大特征，《咱们结婚吧》中的爱情是讲逻辑
的。电影由于时长有限，浪漫为本，总是感觉至
上，一见钟情。电视剧则是长篇故事，没有无缘
无故的爱情。果然和杨桃第一次见面就谈崩，
第二次见面又结“仇”，但他们凭着性格的兼容
和朋友的帮衬，一次又一次地再续前缘。对于
像秋季一样美丽的女人来说，心动的感觉很重
要，但靠谱的人性和踏实的感觉更能化解焦
虑。果然这个其貌不扬的男人，能够摘到天仙
一般的杨桃，靠的不只是天赐的缘分，更重要
的是他有看得见、摸得着的诚意和行动。

桥段喜剧化，表演生活化，长辈极品化，爱
情逻辑化，这就是《咱们结婚吧》实现的“四
化”。人生总有风雨，有爱就能穿越痛楚。央视
看中了它的温暖和趣味，芒果台看中了它的趣
味和温暖，两个看似风格迥异的频道的最大公
约数是什么？《咱们结婚吧》给出最好的答案。

■ 直击看点

桥段喜剧化 表演生活化 长辈极品化 爱情逻辑化

《咱们结婚吧》：温情和娱乐的最大公约数 据新华社上海１１月１６日电 田径教练孙海平１６
日在出席上海国际马拉松赛相关活动时说，刘翔目
前的恢复状况良好，明年将有可能恢复专项训练并
重回跑道，“现在传他退役不退役还为时尚早”。

孙海平表示，刘翔目前的康复状况良好，但要恢
复正常训练的话，还需要一段时间，“估计明年就能
进行一些专项方面的训练，只要能适应了强度训练，
离上跑道的时间就不会很长了”。

刘翔如今已年届三十，就一名田径运动员来说
已是“高龄”。对于他重返赛场后能否再恢复高水平
的竞技状态，孙海平坦言“很难讲”：“现在有利的方
面是他的身体状况和以前一样，没有什么变化；左腿
的力量也非常强。唯一的（问题）是右脚，就是他手术
的部位。要正式恢复专项训练，还需要一段时间。这
需要一个月还是两个月很难讲，需要看他右脚的手
术部位能不能顶得住大强度训练。”

孙海平对爱徒还是充满信心：“只要他脚的伤病
康复，我认为他重上跑道的可能性非常大，所以现在
传他退役不退役还为时尚早。”

孙海平：刘翔退役“为时尚早”

据新华社里约热内卢１１月１５日电 国际足联１５
日表示，球迷将有机会与著名拉丁歌手瑞奇·马丁
(上图)一起为即将到来的巴西世界杯创作歌曲。这
首歌曲将会由瑞奇·马丁亲自演唱并收录进世界杯
的官方专辑中。

近日，世界杯组委会与索尼公司联合组织了一
次世界范围的推广活动，这次活动的获胜者将与瑞
奇·马丁一起成为歌曲的作者。活动将于１２月正式
展开，参与者需要将自己创作的歌曲ＭＶ送交到主
办方手中，随后有２０个作品将通过１月份的初选，
再经过球迷们的投票后将会产生５个入围作品。瑞
奇·马丁与评审小组将会在２月从中选出一位最终获
胜者。

在经过瑞奇·马丁与获胜者对歌曲的共同润色
后，马丁将会亲自演唱这首歌曲，并会收录到巴西
世界杯的音乐专辑中。

瑞奇·马丁再度为世界杯献歌

据新华社北京11月16日电 由成龙、刘烨、景甜
领衔主演的警匪犯罪悬疑动作片《警察故事2013》将
于12月24日起在全国上映。从香港“超级警察”陈家
驹到“好爸爸”钟文，成龙在这部影片中再续28年“警
察故事”传奇，并与景甜饰演一对“冤家父女”。

导演丁晟日前在京介绍，作为华语电影经典警
匪作品，成龙“警察故事”系列于1985年上映第一部，
此次的《警察故事2013》是第六部，上一部则是2004
年上映的《新警察故事》。

“成龙大哥的《警察故事》系列是里程碑，靠模仿
是无法超越的，我必须讲一个和之前完全不同的故
事。这个片子表面上是警匪动作片，其实写的是人
性，而这在前作中不是重点刻画的。”他说。

据介绍，成龙在《警察故事2013》中作别“超级警
察”时代，首次演绎内地警察，而他在片中还有一个
更重要的身份：父亲。

成龙这样介绍片中这对“冤家父女”的关系：“刑
警的工作很忙，没有时间照顾家庭，老婆不在了，女
儿不能体谅父亲，管也管不了，做父亲的对家庭、对
女儿充满自责，每天生活在不开心之中。”

再续“警察故事”

成龙景甜饰演“冤家父女”

演员郭碧婷曝出一组写真大片，照片中的她长发微卷，衣裙翩然。 □CFP 报道
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